

	1 mes	3 meses	6 meses	1 año
Madrid	Pesetas 1,50	4,50	9	18
Provincias	6	10	20	22
Portugal y Gibraltar	7	14	27	28
Unión postal	10	20	40	40
Extranjero	No comprendidos	10	30	60

EL OCASO DE LOS REYES

La República proclamada en Portugal

Ya no hay duda. ¡La República ha triunfado en la ciudad hermana! Ayer, por ese instinto hijo de nuestra entusiasmo, presentamos el triunfo de los revolucionarios portugueses; pero en el fondo tuvimos el dolor de la incertidumbre, la inquietud ante la posibilidad de una intona fracasada.

Ya han sido rotas las tinieblas de las noticias confusas. A través de vales y montañas, sin casi necesitar aparatos transmisores, llega la buena nueva.

La revolución portuguesa ha irradiano en toda la península una luz vivísima, y hasta nosotros llegan los himnos de los triunfadores.

¡La República en Portugal! Estas cuatro palabras que aparecen en todos los periódicos, que están escritas en los corazones de todos los españoles y que todas las bocas salmodian como una oración sagrada, tienen sonido de trompa triunfal y hacen vibrar las fibras más pequeñas de nuestro ser. ¡La República en Portugal! He ahí el paso gigantesco de los hombres buenos, fuertes y justos.

Ya no es posible dudar; Portugal abrió sus ventanas a la libertad y a la vida, y a estas horas los pechos portugueses respiran ansiosamente auras brisas de justicia, de amor, de fraternidad.

Y si los republicanos españoles acogemos el triunfo de los revolucionarios portugueses con cantos de júbilo y explosiones de santo entusiasmo por la emancipación que supieron conquistar, también llenan nuestros corazones la esperanza y el optimismo.

La derrota de la monarquía portuguesa nos dice con voz tan potente, que no puede ser desoída, que ha llegado la hora de avanzar por el camino que conduce a la salvación de España. Esta España que está en manos de plutócratas, de explotadores, de cortesanos, del clericalismo, de la miseria, de la ignorancia, del hambre, pide de los españoles jóvenes, fuertes y honrados un esfuerzo único, nos pide que imitemos el alto ejemplo de nuestros hermanos iberos.

¡La República en Portugal! ¡Republicanos, pueblo español, que sufrís, azotado por todas las plagas, en tanto que quienes te rigen triunfan sobre tu cuerpo enflaquecido y miserable, levántate en un supremo esfuerzo y que podamos escribir

¡LA REPUBLICA EN ESPAÑA!

Desde Badajoz

(De nuestro redactor Sr. VILLANUEVA.)

Cómo empezó la revolución

BADAJÓZ, 6. Al llegar a esta población me he encontrado con viajeros procedentes de Lisboa, únicos por los que se pueden tener noticias exactas de los sucesos ocurridos en aquella capital.

Recojo todos los antecedentes, pues aunque algunos los ha publicado ya EL RADICAL, pueden servir para reconstruir los hechos y que permitan averiguar la verdad de lo acontecido.

El telégrafo y el teléfono quedaron interrumpidos tan pronto como estalló el movimiento revolucionario. Pocas horas después todas las vías férreas estaban también cortadas, y desde aquel momento toda comunicación con Lisboa quedó interrumpida, siendo el último tren que salió de Lisboa el rápido de la mañana del martes.

Estos viajeros, con quienes he hablado, me contaron que desde hacía cuatro o cinco días se notaba en Lisboa la presencia de muchos caracterizados republicanos y gran afluencia de habitantes de otras poblaciones. El Gobierno se dio cuenta de esto y extremó la vigilancia, pues temía que intentasen algo contra el rey, el cual, acompañando al mariscal Hermes da Fonseca, presidente electo de la República de los Estados Unidos del Brasil, asistía a los festejos que se celebraban en honor de éste. Dada la fraternidad que une a brasileños y portugueses, no sorprendió que el presidente del Brasil recibiera públicas demostraciones de simpatía. Se advirtió también en estos días de fiestas públicas que el rey D. Manuel era objeto de señaladas demostraciones de disgusto por parte de las muchedumbres. Cuando el día 3 fué el rey a bordo del acorazado brasileño «San Pablo», en busca del almirante Fonseca, varios grupos de hombres del pueblo iniciaron una silba, que fué reprimida por la Guardia municipal, siendo detenidos algunos de los tumultuarios. Después no ocurrió cosa alguna que fuera apreciada como síntoma de conjura.

El asesinato del doctor Bombarda por el teniente de infantería Rebello dos Santos fué el petardo que prendió fuego, no sólo en Lisboa, sino en Oporto y en otras poblaciones. Suponía el pueblo que el teniente Rebello, cumpliendo órdenes de algunos funcionarios palatinos, había dado muerte al diputado republicano, a quien debía cuidados celosos cuando estuvo refugiado en el Sanatorio de Bombarda por padecer ataques de vesania. Las explosiones de indignación de Oporto fueron fá-

cilmente dominadas, siendo de advertir que la Prensa republicana no dió al triste suceso los caracteres que el público le atribuyó. Casi unánimemente se reconoció por las personas discretas que el teniente Rebello estaba loco y que, al disparar su pistola sobre el ilustre alienista, procedía sin conciencia y sin responsabilidad moral.

En el programa de los festejos en honor del almirante Fonseca figuraba un banquete en el Palacio de Cintra, donde reside la reina viuda. En efecto, el banquete se verificó. A las doce de la noche el almirante Fonseca fué acompañado por el rey hasta el acorazado «San Pablo». El rey volvió al Palacio das Necesidades, que es su residencia oficial, y que está, como es sabido, en la Plaza de Armas.

De dos a tres de la madrugada estalló la revolución. Uno de los barcos de guerra surtos en el río hizo varios disparos de cañón. Estos disparos era la señal convenida con las tropas que habían de sublevarse.

En efecto; poco después el regimiento de Infantería núm. 16 y un regimiento de Artillería salieron de sus cuarteles al grito de «Viva la República!»

El coronel del regimiento de Infantería y varios oficiales del mismo quisieron reducir a la disciplina a las tropas sublevadas, y fueron muertos con algunos disparos de revólver.

Rápidamente comenzó la lucha entre estas tropas y las que permanecían leales al rey.

Uno de los cruceros de la Marina portuguesa, que estaba anclado frente a los muelles de Alcántara, y no lejos, por tanto, del Palacio Real de las Necesidades, comenzó a hacer fuego de cañón sobre este edificio.

Refiérese que el rey estaba acostándose cuando esto ocurría y que volvió a vestirse el uniforme militar que había llevado al banquete y llamó a sus ayudantes. El Gobierno acudió entonces para ponerse al lado del rey.

Las fuerzas leales, entre las que había un regimiento de Caballería, repelieron el avance de los sublevados, que se dirigían al Palacio Real. Hubo cargas, función la Artillería, y el combate llegó a adquirir proporciones tremendas.

Tomaban parte en él dos o tres mil hombres del pueblo armados con fusiles iguales a los del Ejército, y que les habían sido entregados en el Parque de Infantería.

La Guardia municipal, instituto muy bien organizado, que posee armamento perfectísimo, sostuvo largo rato el empuje de las tropas revolucionarias. Decíase que los generales del Ejército mandaban a los sublevados. En las avenidas de la Plaza de Armas, donde está, como hemos dicho, el Palacio Real, colocaron los revolucionarios varios cañones e hicieron fuego, matando muchos guardias municipales y diezmado a las tropas de Caballería, que habían dado la primera carga victoriosa.

Añaden los narradores, cuyas noticias reproduczo, sin responder de ellas, que desde las tres de la mañana a la hora del amanecer, aquella parte de la población de Lisboa presentaba un aspecto temeroso. Los revolucionarios habían extinguido el alumbrado público, y en las sombras de la noche se veían los fogonazos de los disparos y se oía el crepitar de las detonaciones. Sonaban a lo lejos los cañonazos del crucero portugués, que seguía bombardeando el Palacio Real. Caían muertos o heridos cientos de hombres. El pánico reinaba en la ciudad.

Al amanecer, un regimiento de Infantería y un batallón de cazadores se incorporaron a las tropas sublevadas, y fué cada vez más difícil la situación del Gobierno.

Dícese que el gobernador militar de Lisboa, general Gorjao, intentó dirigirse al Palacio Real, y no pudiendo conseguirlo porque los revolucionarios ocupaban las avenidas, se disparó un tiro de revólver debajo de la barba. Otros suponen que murió de un disparo que le hicieron los rebeldes.

Desde las ocho de la mañana Lisboa quedó en poder de los sublevados. El combate seguía, pero ya era muy precaria la situación de los leales al rey. En uno de los barcos de guerra surtos en el río se izó la bandera de la república y se hizo la proclamación de la nueva forma de gobierno. Para solemnizar el acto se dispararon los cañones de varios barcos de la Armada, y esa fué la señal de una nueva acometida sobre la Plaza de Armas y sobre el Palacio de las Necesidades. Entonces fué cuando el Gobierno aconsejó al rey D. Manuel que saliera de Palacio y se refugiara a bordo de un barco. Dícese que el rey salió rápidamente de su residencia y se embarcó en un remolcador que le condujo al acorazado brasileño «San Pablo». La reina madre permaneció en el Palacio de Cintra protegida por tropas que aseguraban su persona.

Las mismas referencias que transmito dicen que la muchedumbre popular revolucionaria ha hecho uso de la dinamita, arrojándose bombas a las tropas leales al rey.

Los prohombres y los diputados republicanos estaban en constante comunicación con los generales y jefes sublevados, y desde los primeros instantes habían constituido un gobierno provisional. Sus primeras medidas fueron aislar a Lisboa para impedir que llegasen a la capital portuguesa tropas de otras ciudades, y

al efecto destruyeron las vías férreas y los puentes. Al mismo tiempo salieron de Lisboa emisarios para comunicar a los republicanos de Ojivas, Sacavem, Oeiras, Montelavar, Mafra, Alberca, Estremoz, Evora y otros puntos, que Lisboa estaba en poder de los revolucionarios y que podía considerarse segura la inmediata restauración de la República.

El gobernador de Badajoz, al saberse las primeras noticias y ante las contradictorias versiones, envió a Elvas al secretario del Gobierno civil, D. Francisco Chinchilla, para que se enterase por boca de los representantes del Gobierno portugués. El Sr. Chinchilla cumplió su misión con grande acierto y ha regresado a Badajoz. Ignoro los informes que habrá transmitido al gobernador y éste al ministro de la Gobernación. Acaso en Madrid puedan ustedes averiguarlo.

Nuevos relatos

BADAJÓZ, 6. Un viajero que salió de Lisboa en automóvil y tomó el tren en Entroncamento hasta esta ciudad, dice que en Elvas ha sido proclamada definitivamente la República, habiendo, pues, triunfado el movimiento, con la adhesión de los regimientos de Infantería número 1 y de Artillería números 5 y 6, apoyados por los marinos.

No obstante, parte de la escuadra está en situación expectante.

En las calles de Lisboa se han desarrollado dramáticas escenas, luchando heroicamente bandos de republicanos y dinásticos, acabando por triunfar los primeros.

Los sublevados se mostraron muy interesados respecto de la familia real.

El movimiento se inició en Oporto, siendo secundado en Lisboa, merced a la excitación que produjo la muerte del doctor Bombarda, a cuyo entierro asistió inmenso gentío.

Los soldados adheridos al movimiento salieron de la ciudad, entregando las armas a los sublevados.

Han sido volados los palacios de Ajuda y el de las Necesidades.

Se había dicho que un regimiento de Caballería había salido de Elvas; pero no es así, pues sólo salieron 60 soldados.

Las autoridades de dicha capital (Elva) se muestran indiferentes, reinando tranquilidad en dicha provincia.

Según rumores, la Guardia municipal ha tomado varios puntos estratégicos e importantes.

Los coches de las ambulancias de la Cruz Roja y de socorros de los bomberos, recorren las calles recogiendo los muertos.

Inició el movimiento revolucionario el regimiento 16 de Infantería, secundándole un regimiento de Artillería y fuerzas de Marina, y 5.000 paisanos armados.

La Policía y la Guardia municipal fueron rechazadas en todos los encuentros con los revolucionarios.

Los muertos pasan de 50; los heridos son centenares.

También en Oporto hubo colisiones, resultando más de 20 heridos.

El Gobierno provisional

VALENCIA DE ALCANTARA, 6. Las líneas férreas no funcionan. Están cortadas en varios puntos y la comunicación es absolutamente imposible.

Las autoridades militares de Evora y Elva, que permanecen fieles a D. Manuel, han enviado la mayor parte de las guarniciones a Setúbal.

Se supone que estos movimientos de tropas no tendrán eficacia, aunque honren a la lealtad y disciplina de los comandantes militares que los han dispuesto.

En Evora, Estremoz, Portalegre y otros pueblos, se considera triunfante la República, y la multitud recorre las poblaciones dando vítores al nuevo régimen.

Aquí se sabe que quedó proclamada la República en Lisboa, constituyéndose un Gobierno provisional en la forma siguiente:

Presidente, Teófilo Braga.
Reino, Almeida.
Justicia, Alfonso Costa.
Hacienda, Basilio Téllez.
Obras Públicas, Ruiz Gómez.
Marina, Acevedo Gómez.
Guerra, coronel Barreto.

Las líneas telefónicas, telefónicas y férreas están cortadas, aunque se cree que muy pronto quedarán restablecidas. Es imposible llegar a Lisboa, pues el tren termina en Santarém.

Alvaro Calzado siguió, proponiéndose llegar a la capital lusitana.

Se sabe, por referencias acreditadas, que el Cuerpo de Carabineros fué un factor importantísimo en la revolución. Batió a la Guardia municipal.

Almeida, acudido al pueblo armado, asaltó el Palacio Real, apoderándose del rey. Le acompañó hasta la Embajada inglesa, dejándole allí bien custodiado.—Villanueva.

Desde Tuy

TUY, 6. Según noticias de Lisboa, un oficial de Ingenieros, loco, mató de cuatro tiros al jefe republicano, doctor D. Miguel Bombarda.

A las tres de la madrugada del día 4 se insurreccionó el regimiento de Infantería número 16, siendo sofocada la sublevación por las clases del mismo regimiento.

Fué conducido al hospital un soldado con los intestinos al aire, resultado de una refriega.

Algunos paisanos, en automóviles, se dirigieron al Arsenal del Ejército, intentando tomar el edificio, valiéndose de bombas de dinamita. Murió un policía.

La guardia del Arsenal, ayudada por la compañía de guardia fiscal acuartelada en Torreiro do Trigo, repelió la tentativa.

Grupos de paisanos intentaron sublevar la tropa que defiende la Plaza del Rocio, siendo rechazados. Los amotinados tuvieron algunos heridos, que fueron conducidos al hospital.

Poco después se insurreccionó la tripulación del crucero «San Rafael», fondeado en el Tajo.

Inmediatamente salió tropa del Arsenal, con objeto de someter a los tripulantes del «San Rafael», pero no pudieron lograrlo.

El regimiento de Infantería núm. 2 ha salido para ocupar el Rocio.

El Banco de Portugal, la Casa de la Moneda y Telégrafos, están fuertemente guardados.

La Policía toda está reconcentrada en el Gobierno civil.

Por el lado de Alcántara se oye nutrido tiroteo.

El regimiento de Caballería núm. 4, que vino de Belém a Lisboa, volvió otra vez.

Grupos de paisanos escalaron el cuartel de Infantería núm. 16, disparando revólveres, siendo esta la señal para que se sublevara el regimiento. Los soldados reparcieron el armamento y salieron en pequeños grupos, mandados por cabos; el cuartel quedó abandonado.

El cuartel de Travera fué asaltado, apoderándose el pueblo del armamento. El regimiento de Infantería 16, acompañó al de Artillería núm. 1.

Hay varios oficiales heridos, y muerto el coronel, por no querer sublevarse y seguir a sus soldados, los cuales son mandados por oficiales de Marina. Un crucero hace disparos sobre Lisboa.

El director del periódico «Portugal» ha muerto.

El pueblo dispone de seis mil fusiles, obtenidos en cuarteles asaltados y otros de procedencia desconocida.

En Oporto hubo ayer tiros y pedradas. La línea férrea está cortada cerca de Lisboa.

A las tres de la tarde fué bombardeado el Palacio de Ajuda por los cruceros surtos en el Tajo. Después de disparar 48 cañonazos, se izó en dichos cruceros la bandera republicana.

Las últimas noticias son de que hay 200 muertos.

Se cree poder dominar la insurrección, por permanecer adictas la mayor parte de las fuerzas del Ejército.

Los pasajeros presenciaron las cargas de la Guardia municipal y vieron el empuje formidable de los revolucionarios. También vieron cómo las fuerzas de la Armada bajaron a tierra y ocuparon el Arsenal.

Los tripulantes de algunos botes de los que, según costumbre, se aproximan a los barcos recién llegados para ofrecer mercancías a los pasajeros, manifestaron que la lucha era terrible y que habían sido recogidos más de cien muertos. Añadieron que en aquel momento las fuerzas sublevadas penetraban en el Palacio Real de las Necesidades para establecer en la residencia de los reyes el Gobierno de la República.

Un pasajero pudo observar con sus anteojos que, al llegar a Lisboa, todavía la bandera real ondeaba en el Palacio y que al poco rato vió cómo esta bandera había desaparecido, figurando en su lugar la republicana.

El «Cap Blanco» salió inmediatamente de Lisboa, porque, dados los sucesos que se estaban desarrollando, era imposible atender a las operaciones naturales del desembarco y la descarga.

Los botes que rodeaban el «Cap Blanco» participaron que en la noche del lunes al martes se sublevó el regimiento de Infantería núm. 16, matando al coronel e hirviendo a varios oficiales. Se unieron a los sublevados un regimiento de Artillería y muchos soldados de la Marina. Acudieron bastante paisanos, que estaban, sin duda, apercibidos del movimiento revolucionario, y a los que se entregaron fusiles y municiones. Formaban un contingente de unos 6.000 hombres.

También dijeron que la lucha fué encarnada y que hubo gran número de bajas.

Desde Londres

LONDRES, 6. El Gobierno provisional está constituido del siguiente modo: Teófilo Braga, presidente; Alfonso Costa, Gracia y Justicia; Bernardino Machado, Negocios Extranjeros; Basilio Téllez, Hacienda; Antonio Luis Gómez, Trabajos Públicos; coronel Barreto, Guerra; Antonio José Almeida, Interior; Amaro Acevedo Gómez, Marina; Eusebio Leao, gobernador de Lisboa.

La artillería de campaña saludó a la nueva bandera nacional, roja y verde, puesta en el Ayuntamiento.

El rey Manuel y las reinas Amelia y Pia salieron para Mafra.

En todos los edificios públicos y en muchos particulares ondea la bandera republicana.

El pueblo y el Ejército fraternizan con las tropas, recorriendo las calles cantando La Marsellesa portuguesa, que es el nuevo himno nacional portugués.

El Banco de Portugal tiene también la bandera republicana.

Durante la noche se oyó sin cesar el tiroteo y el cañoneo, aumentando más aún al amanecer. Todas las comunicaciones en el interior de la ciudad son imposibles.

Los insurrectos que formaban el cuadro en las alturas de la Avenida de la Libertad, y a las cuales se interceptó el paso, tomaron otro camino, pero procurando siempre apoderarse del cuartel de la Guardia municipal, que domina el centro de la ciudad, y del cuartel general de la división de Lisboa.

Los barcos insurrectos bombardean constantemente algunos edificios del Estado, especialmente el Arsenal de Marina.

El número de muertos durante la noche es grande.

Numerosos grupos gritan «Viva la República!»

No se tiene ninguna noticia de provincias.

Hasta ahora no ha sido comprobado el menor ataque a la propiedad.

La custodia de los Bancos está encargada a los marineros.

LONDRES, 6. Enorme sensación ha producido en esta capital la revolución portuguesa. Un gentío inmenso se agolpa frente a las redacciones de los grandes periódicos, contemplando y comentando los detalles que fijan en sus pizarras y transparentes. Las primeras noticias se han sabido por tres radiogramas recibidos por «The Daily Mail». En ellos se afirmaba que se estaban librando serios combates en las calles, y se afirmaba que el rey don Manuel estaba preso, caído en poder de los revolucionarios. La Agencia Reuters ha recibido más tarde varios marconigramas relatando los sucesos de Lisboa. Son algunos de ellos noticias contradictorias.

De estos telegramas se van reconstruyendo los hechos.

Desde las primeras horas de la mañana empezó el tiroteo en las calles. El 16 regimiento de línea, del que es coronel honorario el rey de España, Alfonso XIII, fué el primero que se lanzó a la calle sublevado. Los pacíficos vecinos que en aquellos momentos estaban levantándose de la cama, se sorprendieron al ver pasar el regimiento en actitud tumultuosa y dando vivas a la República.

Al mismo tiempo, por diferentes calles de la ciudad, velase pasar a numerosos grupos de estudiantes y de obreros armados con fusiles, escopetas de caza, garrotes y toda clase de armas, dando mueras al rey.

Otros grupos levantaban barricadas. Voleaban coches y tranvías, formando parapetos, y abrían zanjas y trincheras, aprestándose a la defensa.

Desde Vigo

VIGO, 6. Ha fondeado el vapor «Cap Blanco», a cuyo bordo me han facilitado las siguientes noticias:

En Lisboa se han sublevado dos buques de guerra y el Ejército y Marina de tierra.

Los sublevados se hicieron fuertes, trabándose encarnada lucha y logrando después de desesperados esfuerzos entrar en Palacio y hacer prisioneros a los reyes.

Sólo un crucero permanece fiel, que no puede hacer nada por interponerse los otros buques.

El presidente del Consejo, almirante de Souza, se ha refugiado en el acorazado brasileño «Sao Paulo».

Los revolucionarios eran dueños del Palacio Real en el momento de zarpar el «Cap Blanco».

En el mismo momento entraban en Lisboa dos buques ingleses.

Detalles de la lucha

VIGO, 6. Las primeras noticias de la revolución en Lisboa se supieron por el marconígrama que recibió el transatlántico «Cap Arconan». Este venía del Norte de Europa y se dirige hacia América, luego de recibir emigrantes y carga.

Al llegar el «Cap Blanco», que venía desde Lisboa, y quien había enviado el radiograma, se supieron los siguientes detalles:

El «Cap Blanco» llegó a Lisboa a las diez de la mañana, procedente de América, y apenas entró en la dársena notó que los servicios marítimos andaban bastante descuidados y en un desorden completo.

De todos los servicios marítimos, el único que no dejó de acudir fué el médico encargado de la sección de Sanidad marítima, que al entrar en el barco advirtió al capitán que la revolución había estallado en las calles de Lisboa, que se estaba luchando en aquellos momentos y que no era de extrañar la ausencia de los trabajadores, porque todos estaban combatiendo.

Entonces el capitán, con sus anteojos, vió que en las calles cercanas al muelle y en los mismos muelles se luchaba con ardor. Distinguió luego a los buques de guerra surtos en el puerto, que hacían fuego constantemente.

El capitán dice que procuró ver adónde dirigían sus tiros los buques de guerra, y que los cañonazos estaban comenzando la destrucción del Palacio Real.

En el río Tajo, frente a la ciudad, tres buques de guerra portugueses arbolaban la bandera republicana y no cesaban en los disparos.

En el puerto sólo había un buque de guerra extranjero, el acorazado brasileño «San Pablo», residencia de Hermes da Fonseca, nuevo presidente de la República del Brasil.

En menos de una hora se puso en movimiento revolucionario toda Lisboa.

Las autoridades, espantadas, no sabían qué hacer. Muchos jefes y oficiales monárquicos se dirigieron apresuradamente a los cuarteles; pero eran detenidos por los revolucionarios en las calles y los metían presos.

A media mañana, la revolución había ganado mucho terreno. En los cuarteles se negaban a salir a la calle los soldados. En otros cuarteles, al formar las compañías, los soldados empezaron a dar vivas a la República y se sublevaron, saliendo armados a unirse a los revoltosos.

Cuatro regimientos de Artillería, con sus jefes y oficiales inclusive, se pasaron a los revolucionarios, peleando al lado y contra los soldados del Gobierno.

Los diputados republicanos se dirigieron en lanchas a bordo de los buques de guerra; conferenciaron con los jefes, y éstos se sumaron al movimiento.

La marinería, entusiasmada, gritaba mueras a los reyes. Y apuntó en seguida los cañones contra los edificios públicos y el Palacio Real. Durante todo el día se libraron sangrientos combates en las calles, quedando numerosos muertos y heridos por ambas partes.

Como lo primero que hicieron los revolucionarios fué cortar las comunicaciones telefónicas y los puentes, no pudieron llegar refuerzos al Gobierno. En cambio se presentaron más de ocho mil campesinos armados de hachas, hoces y escopetas de caza, entusiasmados, entraron a sangre y fuego en Lisboa.

LONDRES, 6. Telegramas de Lisboa dicen que durante la noche los insurrectos acampados en las alturas de la Avenida de la Libertad intentaron acercarse al centro de la ciudad, pero que al pasar frente al cuartel primero de artillería, que había caído en poder de los paisanos rebeldes, fueron rechazados.

Según oyéndose cañonazos y tiros. Falta el alumbrado eléctrico.

El almirante retirado, D. Carlos Reis, es el jefe de los rebeldes.

Los barcos «Adamastor» y «San Rafael», y el cuartel de marineros de Alcántara, tienen la bandera roja.

LONDRES, 6. Telegramas de Lisboa dicen que al medio día los barcos de guerra rebeldes hicieron fuego contra la ciudad, especialmente contra los ministerios, cercando la Plaza del Comercio, y contra el Palacio das Necesidades, produciendo pérdidas materiales a los edificios y destruyendo la torre de la iglesia das Necesidades.

En los tiroteos que se verificaron en la parte baja de la ciudad hubo varios muertos.

Se calcula en un centenar el número de muertos y el de heridos mucho mayor.

El rey Manuel continúa en el Palacio das Necesidades sin novedad. Las reinas Amelia y Maria Pia están en Cintra. Dicese que los insurrectos derrotados se retiraron hacia Monsanto, cerca de Lisboa.

Exceptuando las aldeas de la otra orilla del Tajo, frente de Lisboa, Carreira y Serubal, no se sabe que haya ocurrido desórdenes en los demás puntos de Portugal.

LONDRES, 6. Los principales edificios oficiales están en poder de los revolucionarios. Allí, para tomarlos, hubo necesidad de terribles tiroteos, pues se habían hecho fuertes las tropas del Gobierno.

El pueblo asaltó el Ayuntamiento, y arrancó y quemó la bandera y los atributos reales, izando la azul y verde, que es la de los republicanos portugueses. Las masas congregadas frente al Ayuntamiento dieron frenéticamente numerosos vivas. Los barcos sublevados en el Tajo saludaban a cañonazos el izamiento. Igual ceremonia se celebró en el Arsenal y en los restantes edificios tomados al Gobierno.

La «Agencia Reuters» recibe un telegrama de Lisboa, diciendo que en el Ayuntamiento de Belém, Eusebio Leao, jefe del partido republicano, pronunció un discurso al entregar a los ciudadanos la policía y el orden de la ciudad, y dijo: «Respetad todas las propiedades, tanto públicas como particulares y la vida de todos los individuos, sean quienes sean; la República es magnánima, generosa y grande.»

La muchedumbre ovacionó a Leao.

LONDRES, 6. La «Agencia Reuters» recibe un telegrama de Lisboa expedido a las ocho de la mañana, diciendo que las tropas leales al Gobierno, que estaban en la Plaza de Don Pedro, se pasaron a los republicanos y volvieron a sus cuarteles.

La muchedumbre les aclamó, dando vivas a la República.

LONDRES, 6. El ministro de Negocios Extranjeros ha recibido del ministro inglés en Lisboa, con fecha 5, el siguiente despacho: «En la madrugada del 3 se hallaron graves desórdenes en esta capital, pasando algunas tropas de la guardia al lado de los republicanos. Combatieron durante todo el día y la noche. Las tropas que hasta entonces habían permanecido fieles al régimen, se unieron esta mañana a los revolucionarios. Ha sido proclamada la República, siendo acogida la proclamación con gran entusiasmo por el pueblo. Reina gran excitación. Se cree que se está constituyendo un Gobierno provisional. Parece que el rey está en Mafra, y que la reina Amelia, con el príncipe heredero D. Alfonso, fueron ayer a Cascaes, pero no tengo noticias exactas sobre el particular.»

LONDRES, 6. Según noticias de Lisboa, los revolucionarios impiden entrar en el puerto a todos los barcos...

Publican varios periódicos un despacho de París, diciendo que la Legación brasileña, en la capital francesa...

La Agencia Reuter ha recibido un telegrama de Lisboa, fechado allí a las ocho de la mañana...

Verificóse entonces en Lisboa una manifestación unánime de proclamación, entusiasmo y adhesión a la República...

Desde París

PARIS, 6. Todo París está conmovido ante las sensacionales noticias que se reciben de Portugal...

Desde Londres telegrafían que el «Foreign Office» ha recibido confirmación de los sucesos de Lisboa...

A un periódico le dicen que el bombardeo del Palacio comenzó a las dos de la tarde...

LO QUE DICE MAGALHAES LIMA

PARIS, 6. El notable periodista Ricardo Blasco, redactor de «El Imparcial» en París, ha celebrado una entrevista con el ilustre republicano portugués Magalhaes Lima...

«El acontecimiento era fatal. Los republicanos lo teníamos previsto y anunciado hace tiempo».

«Estábamos perfectamente preparados para todas las contingencias, y el Gobierno no vacilará un solo instante en reprimir firmemente cualquier movimiento insurreccional».

«El Ejército y la Marina son absolutamente fieles a la monarquía y se volverán contra los insurrectos».

«La guarnición de Lisboa. De las seis divisiones que tiene Portugal, la primera división orgánica reside en Lisboa».

«Fuerzas portuguesas de mar y tierra. La Marina de Portugal, según los datos oficiales correspondientes a 1909, se compone de los siguientes buques».

«Las circunstancias en que el joven rey Manuel subió al trono permiten esperar a los demasiado crédulos que pudiera producirse la pacificación de los espíritus».

«Hace pocos meses el monarca se vió obligado a llamar al Poder a los políticos que se llamaban liberales».

«Mientras la opinión pública se manifestaba de tan claro modo, el bloque conservador se burlaba del hecho de que numerosos republicanos obtuviesen la representación parlamentaria».

«A pesar del formidable significado de esta elección electoral, la voluntad del rey siguió prisionera de los clericales».

«Para gobernar contra el país se necesitaba contar con la Marina y el Ejército; pero ambas instituciones, compuestas de hombres inteligentes y patriotas».

«Cualquier incidente, el más leve, podía desencadenar la revolución. El pueblo ha visto una venganza clerical en el asesinato del doctor Bombarda».

«Confiamos en que la victoria no cueste el sacrificio de muchas vidas. La fuerza bruta, de todos modos, no podrá nunca prevalecer contra la voluntad».

«Una bala había hecho diez y seis agujeros en los intestinos, de los cuales fueron cosidos seis, y varias escoriaciones».

«Las instalaciones eléctricas y las comunicaciones férreas y telegráficas están cortadas».

«El hecho produjo gran confusión en el personal de Bilhalles».

«El herido fué llevado inmediatamente al hospital de San José, cuya escalera subió por su pie».

«Una bala había hecho diez y seis agujeros en los intestinos, de los cuales fueron cosidos seis, y varias escoriaciones».

«También se vió que una bala había rozado la pared interna del vientre, y que otra se había alojado junto al esternón».

SALAMANCA, 6. Los viajeros que vienen de Portugal comunican que ha sido proclamada la República, después de una lucha sangrienta».

«Aseguran que un almirante, seis generales, once ex ministros, siete pares del reino, 200 catedráticos y 57 Asociaciones culturales, agrícolas y mercantiles».

«Las tropas de las guarniciones de provincias parecían revelar deseos de asociarse al movimiento revolucionario».

«Se sabe que muchas guarniciones pequeñas de las poblaciones de tercer orden han manifestado propósitos de adherirse al movimiento republicano de Lisboa».

Antecedentes de la Revolución

Lo sabían en Inglaterra. El número del Daily Chronicle, correspondiente al 29 de septiembre pasado, inserta una información de su enviado especial en Lisboa».

«En dicho artículo, el redactor del diario inglés aseguraba que Portugal se hallaba próximo a una grave crisis política».

«Decía además el redactor del Daily Chronicle, que el Parlamento, abierto el día 23 por el rey, aplazaba sus sesiones hasta diciembre».

«Este aplazamiento ahondó el disgusto del bloque opositor, por creer que esto era sólo una estratagemas del Gobierno para continuar en el Poder».

«Como van nuestros lectores, el periodista inglés se había penetrado bien del espíritu público y presenta que habían de ocurrir graves cosas inesperadas».

«Contrastando con estas sagaces opiniones del correspondiente inglés, están estas revelaciones optimistas hechas al mismo por el ministro de Negocios Extranjeros».

«Después de una cascada de optimismos que denotan el absoluto desconocimiento de las cosas de su país, terminaba diciendo el ministro: «Estamos perfectamente preparados para todas las contingencias»».

«El Ejército y la Marina son absolutamente fieles a la monarquía y se volverán contra los insurrectos».

«El Gobierno tiene otros medios, que no dudará en poner en práctica, para acabar con la insurrección».

«La guarnición de Lisboa. De las seis divisiones que tiene Portugal, la primera división orgánica reside en Lisboa».

«Fuerzas portuguesas de mar y tierra. La Marina de Portugal, según los datos oficiales correspondientes a 1909, se compone de los siguientes buques».

«Las circunstancias en que el joven rey Manuel subió al trono permiten esperar a los demasiado crédulos que pudiera producirse la pacificación de los espíritus».

«Hace pocos meses el monarca se vió obligado a llamar al Poder a los políticos que se llamaban liberales».

«Mientras la opinión pública se manifestaba de tan claro modo, el bloque conservador se burlaba del hecho de que numerosos republicanos obtuviesen la representación parlamentaria».

«A pesar del formidable significado de esta elección electoral, la voluntad del rey siguió prisionera de los clericales».

«Para gobernar contra el país se necesitaba contar con la Marina y el Ejército; pero ambas instituciones, compuestas de hombres inteligentes y patriotas».

«Cualquier incidente, el más leve, podía desencadenar la revolución. El pueblo ha visto una venganza clerical en el asesinato del doctor Bombarda».

«Confiamos en que la victoria no cueste el sacrificio de muchas vidas. La fuerza bruta, de todos modos, no podrá nunca prevalecer contra la voluntad».

«Una bala había hecho diez y seis agujeros en los intestinos, de los cuales fueron cosidos seis, y varias escoriaciones».

«Las instalaciones eléctricas y las comunicaciones férreas y telegráficas están cortadas».

«El hecho produjo gran confusión en el personal de Bilhalles».

«El herido fué llevado inmediatamente al hospital de San José, cuya escalera subió por su pie».

«Una bala había hecho diez y seis agujeros en los intestinos, de los cuales fueron cosidos seis, y varias escoriaciones».

«También se vió que una bala había rozado la pared interna del vientre, y que otra se había alojado junto al esternón».

«A las seis de la mañana fué al Ministerio de la Guerra el Sr. García Prieto con el jefe del Gabinete diplomático».

«Después estuvo en Palacio, informando al rey de las noticias que teníamos de Lisboa y que nos transmitió el agregado militar de la Embajada española».

«También se tuvieron desde Vigo noticias del marqués de Villalobar, según las cuales el Gobierno portugués estaba aislado en Lisboa del resto de las provincias del reino».

«El embaajador español, marqués de Villalobar, estuvo en Palacio, ofreciéndose al monarca lusitano».

«Noticias posteriores recibidas por el Gobierno español dicen que el combate continuaba en las calles de Lisboa».

«El infante D. Alfonso participa en un radiograma que se encuentra a bordo del yate «Amelia», con la reina madre».

Hizo la operación el señor doctor Francisco Gentil, auxiliado por los doctores Feijoo y Monjardino, clorofórmico el doctor Pinto de Magalhães».

«El teniente Rebelo dos Santos acababa de regresar de París, donde había ido con objeto de consultar a un especialista de enfermedades mentales».

«Miguel Augusto Bombarda nació el 6 de marzo de 1851. Era profesor de la Escuela de Medicina y Cirugía de Lisboa desde 1880».

«También era médico del Laboratorio de Higiene de Lisboa, socio de la Sociedad de Ciencias Médicas y de la Academia Real de Ciencias».

«Publicó numerosas obras, entre ellas El delirio de las persecuciones, Estudio de los microcefalos, Pasteur, El delirio del crimen, La conciencia y el libre albedrío».

«Arqueológicamente afiliado a las ideas republicanas, había sido electo diputado en las últimas elecciones».

«La noticia del atentado contra el ilustre republicano Sr. Bombarda circuló rápidamente por Lisboa».

«Uno de los presentes opinó que estaba bien asesinado, y entonces la multitud cayó sobre él, dándole bofetadas, puntapiés, puñetazos y palos».

«El apaleado huý despavorido, perseguido de cerca; pero consiguió refugiarse en la estación del ferrocarril, donde logró ocultarse».

«Luego las gentes, excitadas ya los ánimos, perseguían a cuantos curas, frailes y conocidos reaccionarios encontraban por las calles».

«A media noche de este día, que fué el 3, se había restablecido, en apariencia, la tranquilidad».

«La noticia del asesinato del doctor Bombarda causó en Oporto enorme sensación».

«Pero los gritos rebeldes y las carreras aumentaban por momentos. Dos hermanos de la Caridad que pasaban por la calle de Don Pedro fueron objeto de una gritería por parte de unos chicos».

«El incidente adquirió en seguida grandes proporciones y la alarma cundió por toda la población».

«Audió la policía, que dió varias cargas; pero el motín, lejos de apaciguarse, adquirió tal gravedad».

«El Sr. Canalejas estuvo ayer tarde en el Ministerio de Estado para informarse de las noticias recibidas de Lisboa».

«Por el ministerio citado también desfilaron casi todos los representantes diplomáticos de las naciones extranjeras».

«El marqués de Villalobar había enviado nuevos detalles de la sublevación».

«Con los datos y antecedentes que poseía, el presidente del Consejo de ministros refirió a última hora lo acontecido».

«El movimiento revolucionario se inició a la una y media de la madrugada del lunes».

«La población de Lisboa se despertó sorprendida a esa hora al oír el estampido de 21 cañonazos».

«Las gentes, poseídas de curiosidad, abrieron los balcones y muchas salieron de sus casas para informarse de lo que ocurría».

«Fuerzas de Policía y de la Guardia municipal acudieron a hacer frente a los amotinados».

«Estos la emprendieron a tiros con ellas, rechazándolas con pérdidas de consideración».

«Ante la impotencia de la Policía para reprimir el movimiento, salieron fuerzas del Ejército».

«Entonces la lucha fué espantosa. Los sublevados, provistos de bombas de dinamita, las arrojaban contra las tropas».

«Después se vió que una parte de las tropas hacía causa común con los revoltosos».

«Pericieron en los primeros momentos un coronel, varios oficiales y bastantes individuos de tropa».

«El movimiento se inició en la escuadra del Tajo y en los dos regimientos aludidos. Las comunicaciones telegráficas y telefónicas fueron cortadas inmediatamente».

«Los revolucionarios se apoderaron el lunes del cuartel núm. 16, que está situado a pocos metros del Palacio de las Necesidades».

«Después fué atacado el Palacio Real, cuya guardia se defendió con denuedo».

«Por consejo de los palatinos, el rey se decidió, al fin, a abandonar el Palacio con cuatro o seis personas de su intimidad».

«El rey cuenta todavía con diez batallones adictos, que se batan con extraordinario valor».

«Quién dirige el movimiento. Los revolucionarios han cortado los puentes sobre el Tajo y los de las carreteras que hay en las inmediaciones de Lisboa».

«Después de la Guerra el Sr. García Prieto con el jefe del Gabinete diplomático».

«Después estuvo en Palacio, informando al rey de las noticias que teníamos de Lisboa y que nos transmitió el agregado militar de la Embajada española».

«También se tuvieron desde Vigo noticias del marqués de Villalobar, según las cuales el Gobierno portugués estaba aislado en Lisboa del resto de las provincias del reino».

«El embaajador español, marqués de Villalobar, estuvo en Palacio, ofreciéndose al monarca lusitano».

«Noticias posteriores recibidas por el Gobierno español dicen que el combate continuaba en las calles de Lisboa».

«El infante D. Alfonso participa en un radiograma que se encuentra a bordo del yate «Amelia», con la reina madre».

«Del rey nada dice, pero el Sr. Canalejas supone que también debe hallarse a bordo de dicho barco».

«El día de hoy. Canalejas en Palacio. Hora y media ha durado la conferencia que con el rey ha celebrado el Sr. Canalejas».

«Al hablar el presidente con los periodistas sobre este extremo, nos ha dicho: «Fácil es comprender que no he de decir a ustedes lo que he expuesto al rey»».

«Como dejó dicho, mi entrevista ha sido larga. Hice una extensa exposición de la situación política en Portugal».

«También he examinado los aspectos y consecuencias del movimiento en el vecino pueblo, en lo que a la política internacional respecta».

«Como es natural, en lo que mayor interés he puesto ha sido en todos aquellos puntos que puedan tener alguna relación con nuestro país».

«Importante en extremo ha debido ser esta conferencia entre D. Alfonso y el señor Canalejas».

«Acaso el resultado de la misma no tardar mucho en revelarlo los hechos».

«El presidente, obrando con la sinceridad indispensable en los supremos instantes de la vida de una monarquía».

«A los ojos del rey, por muy apartado que de la realidad reine, no pueden ocultarse las causas premonstradas que han acelerado la caída de su vecino colega».

«La figura de Franco se confunde con la de Maura, y las fechas apocalípticas se suceden fatalmente».

«Es axiomático, pero aquí conviene recordarle: ¡iguales causas producen idénticos efectos!»

«Y si establemos un riguroso parangón de los hechos, hemos de reconocer que en estos últimos tiempos uno y otro reino se asemejan grandemente».

«Habrá comprendido D. Alfonso que no basta con ahuyentar de sí a un gobernante pernicioso, si la sombra maléfica de su influencia se proyecta en torno de su trono».

«Es cierto que existe aún una providencia para los reyes, y ésta debe servirle de consejera al de España».

«Habrá prestado el Sr. Canalejas al rey el imponderable servicio de hablar claro? Un eufemismo, una adulación en los actuales instantes, puede ser de mortales consecuencias».

«El Sr. Canalejas juzga la situación. «Los hechos hasta ahora conocidos, ha dicho el Sr. Canalejas, no esclarecen bastante la verdadera situación».

«Cuantas noticias tiene el Gobierno no son directas ni fidedignas. Nada sabe por que se lo haya participado ninguna autoridad portuguesa».

«Todas las referencias son transmitidas por los gobernadores de Badajoz y Pontevedra».

«Una observación. Hace observar el gobernador de Badajoz al Sr. Canalejas el siguiente hecho».

«Como el Gobierno constituido en Lisboa no se ha apresurado a participar, por uno u otro medio, a los restantes Gobiernos su promoción?».

«El presidente hace gran hincapié en este detalle. No cree que eso desvirtue el hecho fundamental, pero lo reputa como un detalle muy significativo».

«El paradero de los reyes. A medida que transcurre el tiempo crece la ansiedad de D. Alfonso por conocer el paradero de los reyes de Portugal».

«Las referencias son cada vez más contradictorias, pues mientras unos dicen que el rey se halla a bordo del crucero brasileño «Sao Paulo», otros dicen que está prisionero en un buque sublevado».

«Legan otros a asegurar que se encuentran embarcado en un buque español. Este último extremo ha sido desmentido por el Sr. Canalejas».

«Igual ocurre respecto de la reina madre y del infante D. Alfonso».

«De éste se dice que ha caído en poder de los sublevados».

«Otras contradicciones. El Sr. Canalejas, en su afán de querer convencer de la realidad, en todo encuentra contradicciones».

«Es una de las principales, a juicio del presidente, la de los distintos nombres que se asignan para cada carterá».

«Se da el caso que al Sr. Costa se le considera desempeñando tres o cuatro».

«A las dos de la madrugada se recibió en el Ministerio de la Gobernación un telegrama del gobernador de Badajoz».

«Venía disfrazado de labriego. Su primer cuidado fué expedir carta a determinados jefes del movimiento».

«Este sublevado salió en los primeros momentos de Lisboa, y pocos detalles puede dar de lo ocurrido allí».

«No obstante, el gobernador de Badajoz ha telegrafiado al Gobierno cuanto le ha dicho el comandante fugitivo».

«Ni a los periodistas españoles, ni a los emisarios confidenciales enviados por el Gobierno se les permite proseguir su viaje más allá de Santarém».

«El agregado militar de nuestra Embajada había salido con dirección a Fuentes de Oñoro para transmitir al Gobierno informes al intentar regresar a Lisboa».

«Actitud de Inglaterra. El Gobierno inglés envía dos buques a Lisboa, con el objeto de garantizar la vida de la familia real portuguesa».

«Hace protestas Inglaterra de que ni directa ni indirectamente influirá en contra de la voluntad del pueblo lusitano».

«Ayer celebró el Sr. Canalejas conferencias con los representantes de Inglaterra, Alemania, Francia y alguna otra potencia».

«Todos ellos se mostraron muy reservados respecto la actitud de sus respectivos Gobiernos».

«Esperaban conocer informes oficiales para determinar su conducta. Los barcos españoles «Princesa de Asturias» y «Numancia», hallábanse este medio día muy próximos a Portugal».

«La misión de nuestros buques es tan sólo velar por vidas y haciendas de sus compatriotas».

«Espera el Gobierno que otras naciones harán lo propio».

«Los republicanos españoles. Lerroux a Braga. Esta mañana, al llegar a Madrid nuestro querido jefe».

«Lerroux expresa en su despacho toda la admiración que le produce el valiente proceder de nuestros hermanos».

«Reunión de la minoría. A primera hora de la tarde se ha reunido en una de las secciones del Congreso la minoría republicano-socialista».

«Este acto se ha cambiado impresiones, que cuidadosamente reservan los reunidos, sobre el curso de los acontecimientos en Portugal».

«Se acordó enviar al Gobierno revolucionario portugués el entusiástico telegrama que a continuación reproducimos».

«También fué objeto de las referencias de todos los individuos de la minoría la conducta observada con los republicanos en las veinticuatro horas últimas».

«Es cierto que existe aún una providencia para los reyes, y ésta debe servirle de consejera al de España».

«Habrá prestado el Sr. Canalejas al rey el imponderable servicio de hablar claro? Un eufemismo, una adulación en los actuales instantes, puede ser de mortales consecuencias».

«El Sr. Canalejas juzga la situación. «Los hechos hasta ahora conocidos, ha dicho el Sr. Canalejas, no esclarecen bastante la verdadera situación».

«Cuantas noticias tiene el Gobierno no son directas ni fidedignas. Nada sabe por que se lo haya participado ninguna autoridad portuguesa».

«Todas las referencias son transmitidas por los gobernadores de Badajoz y Pontevedra».

«Una observación. Hace observar el gobernador de Badajoz al Sr. Canalejas el siguiente hecho».

«Como el Gobierno constituido en Lisboa no se ha apresurado a participar, por uno u otro medio, a los restantes Gobiernos su promoción?».

«El presidente hace gran hincapié en este detalle. No cree que eso desvirtue el hecho fundamental, pero lo reputa como un detalle muy significativo».

«El paradero de los reyes. A medida que transcurre el tiempo crece la ansiedad de D. Alfonso por conocer el paradero de los reyes de Portugal».

«Las referencias son cada vez más contradictorias, pues mientras unos dicen que el rey se halla a bordo del crucero brasileño «Sao Paulo», otros dicen que está prisionero en un buque sublevado».

«Legan otros a asegurar que se encuentran embarcado en un buque español. Este último extremo ha sido desmentido por el Sr. Canalejas».

«Igual ocurre respecto de la reina madre y del infante D. Alfonso».

«De éste se dice que ha caído en poder de los sublevados».

«Otras contradicciones. El Sr. Canalejas, en su afán de querer convencer de la realidad, en todo encuentra contradicciones».

«Es una de las principales, a juicio del presidente, la de los distintos nombres que se asignan para cada carterá».

«Se da el caso que al Sr. Costa se le considera desempeñando tres o cuatro».

«A Badajoz ha llegado un comandante de Artillería perteneciente al regimiento sublevado».

«Venía disfrazado de labriego. Su primer cuidado fué expedir carta a determinados jefes del movimiento».

«Este sublevado salió en los primeros momentos de Lisboa, y pocos detalles puede dar de lo ocurrido allí».

«No obstante, el gobernador de Badajoz ha telegrafiado al Gobierno cuanto le ha dicho el comandante fugitivo».

«Ni a los periodistas españoles, ni a los emisarios confidenciales enviados por el Gobierno se les permite proseguir su viaje más allá de Santarém».

«El agregado militar de nuestra Embajada había salido con dirección a Fuentes de Oñoro para transmitir al Gobierno informes al intentar regresar a Lisboa».

«Actitud de Inglaterra. El Gobierno inglés envía dos buques a Lisboa, con el objeto de garantizar la vida de la familia real portuguesa».

«Hace protestas Inglaterra de que ni directa ni indirectamente influirá en contra de la voluntad del pueblo lusitano».

«Ayer celebró el Sr. Canalejas conferencias con los representantes de Inglaterra, Alemania, Francia y alguna otra potencia».

«Todos ellos se mostraron muy reservados respecto la actitud de sus respectivos Gobiernos».

«Esperaban conocer informes oficiales para determinar su conducta. Los barcos españoles «Princesa de Asturias» y «Numancia», hallábanse este medio día muy próximos a Portugal».

«La misión de nuestros buques es tan sólo velar por vidas y haciendas de sus compatriotas».

«Espera el Gobierno que otras naciones harán lo propio».

«Los republicanos españoles. Lerroux a Braga. Esta mañana, al llegar a Madrid nuestro querido jefe».

«Lerroux expresa en su despacho toda la admiración que le produce el valiente proceder de nuestros hermanos».

«Reunión de la minoría. A primera hora de la tarde se ha reunido en una de las secciones del Congreso la minoría republicano-socialista».

«Este acto se ha cambiado impresiones, que cuidadosamente reservan los reunidos, sobre el curso de los acontecimientos en Portugal».

«Se acordó enviar al Gobierno revolucionario portugués el entusiástico telegrama que a continuación reproducimos».

«También fué objeto de las referencias de todos los individuos de la minoría la conducta observada con los republicanos en las veinticuatro horas últimas».

«Es cierto que existe aún una providencia para los reyes, y ésta debe servirle de consejera al de España».

«Habrá prestado el Sr. Canalejas al rey el imponderable servicio de hablar claro? Un eufemismo, una adulación en los actuales instantes, puede ser de mortales consecuencias».

«El Sr. Canalejas juzga la situación. «Los hechos hasta ahora conocidos, ha dicho el Sr. Canalejas, no esclarecen bastante la verdadera situación».

«Cuantas noticias tiene el Gobierno no son directas ni fidedignas. Nada sabe por que se lo haya participado ninguna autoridad portuguesa».

«Todas las referencias son transmitidas por los gobernadores de Badajoz y Pontevedra».

«Una observación. Hace observar el gobernador de Badajoz al Sr. Canalejas el siguiente hecho».

«Como el Gobierno constituido en Lisboa no se ha apresurado a participar, por uno u otro medio, a los restantes Gobiernos su promoción?».

«El presidente hace gran hincapié en este detalle. No cree que eso desvirtue el hecho fundamental, pero lo reputa como un detalle muy significativo».

«El paradero de los reyes. A medida que transcurre el tiempo crece la ansiedad de D. Alfonso por conocer el paradero de los reyes de Portugal».

«Las referencias son cada vez más contradictorias, pues mientras unos dicen que el rey se halla a bordo del crucero brasileño «Sao Paulo», otros dicen que está prisionero en un buque sublevado».

«Legan otros a asegurar que se encuentran embarcado en un buque español. Este último extremo ha sido desmentido por el Sr. Canalejas».

«Igual ocurre respecto de la

EL PARLAMENTO

SENADO

A las tres y veinticinco abre la sesión el Sr. Montero Rios. En esaños y tribunas hay escasa animación. Asisten a la reprise parlamentaria, en clase de consejeros y, como tales, se sientan en el banco azul los Sres. Cabeton, Arias de Miranda y Aznar, este último de tiros largos. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior. En un esaño, solo y ceñudo, toma asiento el Sr. Urujo, el famoso cabezalla de las luchas republicanas del Norte. A propuesta del Sr. MONTERO RIOS, se acuerda que conste en acta el sentimiento del Senado por la muerte de tres señores senadores. Ruegos y preguntas. El indubitable conde de CASA VALENCIA se empeña en descubrirnos a Isabel la Católica y, entre otras cosas peregrinas, dice que empujó sus joyas para contribuir al rescate de América. ¡Oh, inverosímil señor conde!

le, los consejeros ninguna nueva podían añadir a las noticias por todos conocidas. Uno de los señores más solicitados ha sido el de la Gobernación. Decía éste, que, aunque ninguna noticia oficial tenía el Gobierno, el postea el íntimo convencimiento del triunfo de los republicanos portugueses. También los diputados de la minoría republicano-socialista han sido muy solicitados por los periodistas, y muy especialmente nuestro querido jefe el Sr. Lerroux. Los republicanos todos se limitaban a congratularse muy efusivamente del triunfo de nuestros hermanos de causa. Reunión de ministros. Antes de empezar la sesión, los ministros permanecieron reunidos algún tiempo en el despacho del Sr. Canalejas. Al salir, interrogados por los periodistas, manifestaron que carecían de nuevas noticias de Portugal. Meliquides por Alcázar. Nuestro querido amigo D. Meliquides Alvarez ha tenido la deferencia de leerme el telegrama redactado en términos muy efusivos que dirige a sus electores de Gijón, explicando las causas que le determinan a renunciar al acta por dicho punto y aceptar la de Alcázar de San Juan. Actas anuladas. Hoy se ha dado cuenta de los informes del Tribunal de Gaceta del Supremo, declarando anuladas las actas de Becerril y Laredo. Protesta de los patronos. El Sr. Canalejas ha recibido un extenso telegrama, que suscriben los representantes de todas las entidades patronales de Barcelona, protestando de la tenid de los representantes de la autoridad que asisten a los mítines y reuniones obreras. Los oradores pueden impunemente lanzar toda clase de amenazas y preconizar el atentado personal contra los patronos. Los jefes de las minorías. Como estaba anunciado, esta tarde se reanuda en el despacho del conde de Romanones los jefes de las minorías. Asistieron los Sres. Canalejas, Dato, Azcarate, Felu Zulueta y Senante. Expuso el Sr. Canalejas su firme propósito de dar preferencia a la discusión de los presupuestos, antes al extraordinario que al ordinario. Tratóse de la conveniencia de que la discusión fuera parcial a medida que se fueran presentados los dictámenes del presupuesto de gastos. A esto se opusieron los Sres. Azcarate y Zulueta y prevaleció su criterio. Por tanto, la discusión se ha atómalmente. El Sr. Canalejas no transige con que se reste ni un solo minuto a las cuatro horas destinadas á los presupuestos. A petición de los Sres. Azcarate a Felu, se conuvo que la discusión de presupuestos se aplazase seis ó siete días, para dar algún tiempo y poder ser estudiados. El Sr. Canalejas enumeró los proyectos de carácter esencialmente político que tiene ultimados. Estos habrán de ser discutidos con preferencia a todos los demás, exceptuando los de índole económica.

CONGRESO

Se abre la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del señor conde de Romanones. Regular asistencia en los esaños y tribunas. El presidente del CONSEJO DE MINISTROS, de uniforme, lee un proyecto de ley sobre empleados. El ministro de HACIENDA, también con uniforme, lee varios proyectos económicos, entre ellos el del empréstito de 1.500 millones. La lectura de estos proyectos se hace intermitente. Pasan las horas y el Sr. Cobian no cesa de leer proyectos y más proyectos. A las cinco menos cuarto se suspende la sesión para que el Sr. Cobian descanse de su fatigosa lectura. Se reanuda la sesión a las cinco en punto. El Sr. COBIAN continúa la lectura de sus proyectos de Hacienda. El Sr. AZCARATE dice que pide la palabra para hacer una pregunta al Gobierno acerca de que le diga qué conducta sigue el Gobierno ante los graves sucesos de Portugal. Dice que no es una guerra civil, sino un cambio de régimen el operado, y pide que el Gobierno español sea neutral, porque estando el pueblo portugués totalmente conforme con la República, sería ponerse en frente de ese pueblo si España se mostrara parcial con el rey destronado. Censura el envío de fuerzas a la frontera portuguesa, y el de tres buques de guerra a Lisboa. Censura también las medidas tomadas por el Gobierno prohibiendo las manifestaciones republicanas de júbilo en España. Termina haciendo votos por la prosperidad de la República portuguesa. El Sr. CANALEJAS dice que le extraña la actitud del Sr. Azcarate, hombre de Derecho. Afirma que el Gobierno no tiene noticia oficial de la constitución de la República portuguesa, y por lo tanto sigue considerando legal la monarquía y como insurrectos a los republicanos. Lee un telegrama de Londres remitido por nuestro embajador. En él se afirma que nada cierto se sabe. Por lo tanto, el Gobierno tiene derecho a hacer todo lo que le va hecho. Dice que la presencia de nuestros buques en Lisboa era necesaria desde el momento en que otras naciones los han enviado. Además, el Gobierno español no debe consentir que, a pretexto de demostrar adhesión a los republicanos portugueses, los españoles intenten hacer manifestaciones subversivas. Dice el Sr. Canalejas que no pueden tolerarse esas manifestaciones. El Sr. SALVATELLA interrumpe al orador diciendo: Esas manifestaciones son más nobles que el subir al Poder. Estas palabras promueven un alboroto. El Sr. SORIANO: No se haga ilusiones su señoría. Los ministeriales gritan airados al señor Soriano. Este les contesta también a gritos. El presidente agita la campanilla y se produce unos momentos de confusión. El Sr. CANALEJAS termina acto seguido, aplaudiéndole la mayoría. Rectifica AZGARATE. Dice, contestando a la frase de Canalejas de que hubiera sido poco noble que los republicanos hubieran sobornado al Ejército, creyendo ver en esto una alusión a los republicanos españoles. Azcarate declara que la actitud de éstos respecto a las tropas quedó definida en el discurso que pronunció Meliquides Alvarez en el Frontón Central y el que pronunció Lerroux en el Congreso.

DE ANDALUCIA

La obra de los radicales

La política radical ha triunfado estruendosamente en el país del arte. Los representantes de la nueva política, a cuyo frente marchan la energía, la voluntad y el talento político, encarnadas por misteriosa coincidencia en un hombre afortunado, han recogido aplausos y aclamaciones, flores y sonrisas. La nueva semilla germinará lozana en aquella tierra generosa, donde la palabra de estos hombres ha caído como lluvia generatriz. Andalucía era para nosotros un país ideal que carecía de realidad activa; era un bello país de ensueño sin igual para artistas y para poetas. Las flores y las mujeres, el cielo y el sol, la tradición y las costumbres, han sido objeto de admiración, de amor y de estudio. De Andalucía se ha cantado mucho, pero se ha hablado poco. Hoy nos encontramos en un plano político y hemos de analizar las cosas desde el terreno de las ideas. La obra del partido Radical, incorporando a la nueva política al país donde sólo han triunfado hasta ahora el arte y el amor, es una labor digna del premio que ha de otorgarsele. Se trata, no de llevar energías a un país que está plétorico de ellas, sino de despertar las que duermen. Uno de los extranjeros que nos han visitado, hombre de positivo ingenio y de gran visibilidad psicológica, Alejandro Dumas, escribió estas palabras, teniendo en su retina la visión de Andalucía: «España es un país indolente, donde el hombre duerme sobre un lecho de dolor, con tal que duerma». En Andalucía los hombres son escépticos y furiosamente individualistas. El concepto admirable que tienen del valor, de la caballerosidad y del amor, no es una idea aprendida ó apropiada, sino un sentimiento innato que está en el ambiente y en el sangre de los individuos. En los andaluces el corazón domina en absoluto al cerebro. Si Spencer hubiera vivido en Andalucía, yo tendría por seguro que allí fundara su filosofía del sentimiento. Las gentes de Andalucía viven encerradas dentro de sí mismas. Poco les importa que en el extranjero se les calumnie presentándolas como un pueblo de bailarones y de gitanas, de toreros y de panderos. Como si fuera una raza sagrada, predilecta de los dioses, á los andaluces no les interesan profundamente más que las cosas propias. Ellos se vengán a su modo de la visión teatral y exótica que los extranjeros tienen de sus cosas con un molin desdeseado. Cuando un extranjero pasea un barrio apartado de Sevilla, con su máquina fotográfica y sus gemelos, las gentes le ceden galantemente la acera y las mujeres del pueblo exclaman apartando á los chicos: —Quítate, que viene ahí un inglés. A este pueblo admirable, de vida tan intensa y emotiva, han llegado los hombres que se han impuesto la bienhechora

Las tardes parlamentarias

El único tema. Los pasillos del Congreso han vuelto a adquirir ambiente de combata. La cámara, alfombrada, da ya la sensación de un cuartel de invierno. Torna el salón de conferencias a sus animadas pláticas, á sus estériles discusiones. Pero la fuerza de las circunstancias, en esta repertoria, los comentarios de política interior, los chismorros de conjuras y zancadillas han quedado relegadas á término muy secundario. Portugal: éste es el único tema que absorbe hoy la atención de nuestros parlamentarios. Al llegar los ministros, son asediados por periodistas y diputados. Desgraciadamente,

GACETILLAS

Se encuentra en Madrid el distinguido escritor Sr. Santos González, director de la sección española de la librería Garnier, de París. Séale grata la estancia entre nosotros al querido amigo.

Manifiesto de Teófilo Braga.

LONDRES, 6. A las once y media de anoche comunican de Lisboa que el presidente del Gobierno provisional, D. Teófilo Braga, ha dirigido un manifiesto al Ejército y a la Marina, saludando a las tropas de tierra y mar que, en unión del pueblo, instituyeron la República. Confía en el patriotismo de todos y hace un llamamiento a los oficiales é individuos de tropa de mar y tierra que se abstuvieron de intervenir en la lucha, para que se presenten en el cuartel general para prestar, por su honor, fidelidad y lealtad absoluta al nuevo régimen.

LONDRES, 6. El crucero inglés «Newcastle» llegó a Lisboa.

PARIS, 6. Según informes recibidos en el Ministerio de Negocios Extranjeros, el duque de Oporto ha embarcado en Lisboa a bordo de un yate, con la reina Amelia y el resto de la real familia. Supúnesse que el rey Manuel estará también a bordo de dicho yate.

PARIS, 6. Telegramas de Lisboa dicen que el Gobierno provisional está formado por Teófilo Braga, Presidencia; Alfonso Costa, Gracia y Justicia; Bernardino Machado, Negocios Extranjeros; Bacilio Téllez, Hacienda; Antonio Luiz Gómez, Obras públicas; coronel Barreto, Guerra; Antonio José d'Almeida, Interior; Acevedo Gómez, Marina; Eusebio Leao ocupa el Gobierno civil de Lisboa.

La Artillería saludó a la nueva bandera. El acorazado «Sao Paulo», que tenía que salir a las cuatro de la tarde, sigue fundeado en el Tajo.

PARIS, 6. Telegramas de Lisboa, recibidos a las doce y veinticinco, dicen que durante la noche el cañoneo y el tiro no pararon, aumentando al amanecer. Los barcos bombardean siempre los edificios del Estado, especialmente el arsenal de Marina. Esta noche el número de muertos es considerable.

El ministro de Marina, de uniforme, y acompañado por su secretario, visitó en el Ayuntamiento a los jefes republicanos, siendo aplaudido por la muchedumbre.

La proclama del Gobierno. LONDRES, 6. Comunican de Lisboa a las 4 y 40 de la tarde de ayer, que en la noche próxima se distribuirá por toda la ciudad la siguiente proclama: «¡Pueblo portugués! El pueblo, el Ejército y la Marina acaban de proclamar la República.

La dinastía de los Braganza, malhechora y perturbadora consciente de la paz social acaba de ser proscriba para siempre de Portugal. Este hecho culminante y famoso, que representa el orgullo de una voluntad indomable y la redención de una patria cuya bravura la ha hecho legendaria, llena de entusiástico gozo los corazones patriotas.

La esclavitud de esta patria ha terminado, dando paso a las bienhechoras esperanzas de un régimen de libertad, que se alza luminoso en su virginal esencia. ¡Ciudadanos! Los actuales momentos son recompensa y premio de todas las luchas sostenidas y de todas las dolorosas angustias sufridas.

Estos momentos deben ser también el comienzo de una austera moralidad y de una immaculada justicia. Hagamos de nuestro sacrificio en aras del bien patrio, la base de nuestro programa político, y de nuestra generosidad para los vencidos la base de nuestro programa moral.

¡Ciudadanos! Que un interés único—el interés patrio—sea el que os anime, y que una sola voluntad—la voluntad de ser grande—nos una fraternalmente. La República confía de la sensatez del pueblo que orden social será mantenido, la justicia respetada y que la causa común de libertad sea objeto de toda abnegación.

Edicto del gobernador.

LONDRES, 6. El nuevo gobernador civil de Lisboa, D. Eusebio Leao, acaba de publicar y repartir profusamente el siguiente edicto: «¡Al pueblo lisboense! El orden y el trabajo son la divisa de la patria liberada por la República.

A todos vosotros se os ruega seáis los primeros en mantener la tranquilidad pública y en respetar a las personas y a las propiedades, no solo extranjeras, sino nacionales, cualquiera que sea su posición, profesión, ideas políticas y religiosas.»

Tranquilidad. LONDRES, 6. La Agencia Reuter ha recibido de Lourenço Marqués (colonia portuguesa de Mozambique), un despacho diciendo que reina allí tranquilidad, sin que se prevea ocurran desórdenes.

LISBOA, 6. Dicen que se ha hecho ya a la mar el yate real «Doña Amelia», conduciendo a los reyes y al duque de Porto, á quienes dejará en Inglaterra. El Gobierno había tomado medidas para garantizar la seguridad personal del rey y la real familia. Doña María Pia irá a Italia.

LISBOA, 6. El nuevo régimen ha nombrado ya á todos los gobernadores de todas las provincias. Dice un periódico que han sido detenidos por algunos hombres del pueblo varios sacerdotes, profesores del colegio situado en el arrabal de Campolide. El almirante brasileño y presidente electo de aquel país, Hermes da Fonseca, pasea en automóvil por las calles de Lisboa, acompañado del nuevo presidente, D. Teófilo Braga.

PARIS, 6. La «Agencia Havas» ha recibido de Londres un despacho diciendo que se ha recibido en esta capital un telegrama de Lisboa, con fecha de ayer, refiriendo que han sido reforzados algunos puntos estratégicos de Lisboa, en previsión de cualquier ataque por las tropas que no se han adherido todavía al nuevo régimen republicano, y que las tropas venedoras, ó sean los revolucionarios, siguen recorriendo las calles en manifestación de regocijo, acompañados por un gentío enorme.

Hacia Lisboa.

ALMERIA, 6. A las seis de la madrugada se recibieron órdenes del Ministerio de Marina, en virtud de las cuales zarpó el acorazado «Princesa de Asturias». A las nueve lo ha efectuado el «Carlos V».

GIBRALTAR, 6. Han salido con toda prisa de este puerto para Lisboa los cruceros ingleses «Newcastle» y «Minerva», indudablemente con motivo de la revolución.

Se dice que llevan provisiones y petrechos para intervenir en favor de súbditos británicos.

Impresión en provincias

VALENCIA, 6. Todos los casinos republicanos están vigiladismos. La Guardia civil patrulla por las calles. El gobernador ordenó desapareciesen las colgaduras y banderas con que habían engalanado sus balcones los círculos y periódicos republicanos.

En la redacción de «El Pueblo» se desatendió la orden; pero á requerimiento de un teniente de la benemérita, tuvieron que Las precauciones son extraordinarias. Grupos de republicanos recorrieron la población por las calles céntricas, dirigiéndose al Casino Radical y á la redacción del periódico «El Pueblo».

La Policía disolvió los grupos sin dificultad alguna. BARCELONA, 6. Al anoche, numerosos grupos situados en las Ramblas y frente á las redacciones de los periódicos, acogían con aplausos y vivas á Portugal las noticias publicadas en los transparentes.

Se trató de formar una manifestación sin gran trabajo; pero se desistió del propósito. Iguales manifestaciones de entusiasmo ha habido en Gracia.

En los sitios céntricos de esta capital hay gran animación. Los periódicos son arrebatados de las manos de los vendedores.

Propaganda Radical en Andalucía

EN LA RAMBLA

LA RAMBLA, 5. Salimos de Ecija para La Rambla, acompañando á Lerroux, Emiliano Iglesias, Moreno Mendoza, Diego Martínez Alférez y yo. El recibimiento que sus paisanos hicieron á Lerroux fué colosal. Dos bandas de música, las banderas de los Centros Republicanos, llevadas por hermosas rambleñas, y casi todo el pueblo, hombres, mujeres y niños, fueron á esperarle á una legua de distancia.

Ya en La Rambla, fueron á saludar á Lerroux todas las autoridades y personas prestigiosas, sin distinción de partidos. Los campesinos hicieron fiesta, y muy contados salieron á trabajar.

Ni un momento cesaron los vitores, aplausos y manifestaciones de cariño para Lerroux, al cual acompañó la música, seguida de una inmensa multitud, por los paseos que dió por la ciudad.

Visitamos la casa en que nació Lerroux y el Casino Republicano Radical, situado en un amplio y hermoso local. Lerroux hizo un donativo al Casino Republicano para que pueda funcionar por la noche una escuela de adultos.

Se celebró un mitin al aire libre. Hablaban todos los expedicionarios desde un balcón de la plaza. Lerroux saludó á sus paisanos é hizo un discurso sentidísimo, en que les expresó sus afectos y cariño. También habló de política. Recibió ovaciones estruendosas.

Todos los hombres querían estrecharle la mano y muchas mujeres le abrazaban. Cuando llegó el momento de la despedida, el mismo gentío que fué á recibirle siguió tras los coches lo menos un kilómetro, dando vivas al rambleño ilustre.

Ricardo Fuente

EN VELEZ MALAGA

VELEZ MALAGA, 6. A recibir al ilustre Sr. Giner de los Rios salieron más de 6.000 personas, que le aplaudieron y vitorearon durante el trayecto que recorrió la manifestación que se formó á la llegada del insignie diputado.

El mitin se celebró en la Plaza de Toros, y hablaron varios oradores locales y el señor Giner de los Rios. Este pronunció un gran discurso, alentándonos en esta lucha que sostenemos contra el infame caudillesco monárquico que padecemos en este distrito.

En el acto reinó gran entusiasmo, oyendo el Sr. Giner ovaciones cariñosas durante su bello y radical discurso.—Lerr.

Regreso de los propagandistas.

Hoy han regresado de Andalucía los señores Lerroux y Emiliano Iglesias, acompañados de nuestro querido Director, D. Ricardo Fuente. El jefe del partido Radical y su compañero de diputación Sr. Iglesias han visitado esta mañana nuestra Redacción, y de sus propios labios hemos escuchado palabras de cariñoso elogio hacia las entidades y pueblos que han visitado, descubriendo en ellas, que el despertar de las masas andaluzas y su adhesión al partido que acudidá el Sr. Lerroux es un anuncio positivo de fecundos resultados para el porvenir.

El Sr. Lerroux viene muy satisfecho de este viaje de propaganda y tiene gran fe en la acción radical de aquellos valientes luchadores, que con tanto ardor se han sumado á la causa republicana, entrando en una nueva era de actividad y de combate, bajo las banderas del partido Radical.

Sean bienvenidos los ilustres propagandistas, y reciban por nuestro conducto las innumerables felicitaciones que se nos han dirigido por la brillante labor emancipadora que han realizado en la región andaluza.

DINAMOGENO SAIZ DE CARLOS NEURASTENIA RAQUITISMO CHAMPAGNE 'YRROY,' De venta en todas partes. Es el mejor que se conoce. IMPRENTA, FACTOR, 7.

El comerciante que no anuncia no defiende sus intereses.

EL BUEN PANO EN EL FONDO DEL ARCA SE... APOLILLA

ESPECTACULOS PARA HOY

Comedia.—9.—Compañía infantil italiana.—Teatro Lira.—0,45.—(Fátima Miria).—La Princesa divina.—Paris-Concert.—La Geisha.

Apelo.—7,15.—La patria chica.—La guardia amarilla.—La reina Mimi (sección doble).

Teatro Ufona.—6.—Los perros de presa (cuatro actos).—Eche usted señoras! La moza de mulas (doble).

Estiava.—7.—La corte de Faradón.—La balsa de aceite.—El que paga descansa y La Fresa.—La corte de Faradón.

Gran Teatro.—7.—El país de las hadas.—El país de las hadas.—El poeta de la vida.

Novedades.—6.—La señora Barba Azul.—Los Microbios nacionales.—La Villa del Oso La señora Barba Azul.

Latina.—5.—Ruido de campanas.—El rey del valor.—Trapos y moños.—A Roma se va por todo.—El placer de la revancha.—La caza del oso.

Príncipe Alfonso.—6, 90 y 10,90.—Gran programa de variedades.—Los chilenos.

Rigolina, Argentinita y Adriana Morelli, sensacional bailera.—Vida de príncipe (esfreno), por la compañía de zarzuela.

Revenido.—De 5 á 12 de la noche.—Funciones continuas de películas de novedad y estreno.

Royal Kursaal.—6.—Especial á mitad de precio todos los números de variedades.—7.—(Especial.) Album galante por toda la compañía.—9,90. (Sencilla á mitad de precio.) Varietés y cine.—10,90. (Especial.) La viuda triste (Esfreno).—11,90. (Especial.) Reservado de señoras.

Recreo de Chamberi.—De 8 á 12,90, cinematógrafo al aire libre, tobogán, banda de música, bar, cervecería y otras atracciones. Entrada permanente, 15 céntimos.

Entrada 90 céntimos. Los niños gratis.

Granida Lineal.—Velódromo á las 4,30 de la tarde.—Carreras de bicicletas y motocicletas.—Abierto todos los días al entrenamiento.—Parque de diversiones.—Máquina voladora.—Cinematógrafo.—Reservados varios.



Representante general EN ESPAÑA: **LUIS HASSO SINO** BARCELONA

EMPLEADO
Ofrecese un joven de diecisiete años para cualquier empleo decente, no importándole trabajar durante los primeros tiempos sin remuneración.
Contestaciones á J. B. Z., en la Administración de El Radical.

AGUA DE LAVERNIERE
AGUA DE LAVERNIERE
AGUA DE LAVERNIERE
AGUA DE LAVERNIERE

Estómago — Bazo — Hígado — Intestinos

PINA Y NONELL.—Consejo de Ciento, 288.—BARCELONA

EL GLÓBULO ROJO
El linfatismo, anemia, debilidad general, raquitismo y cuantas enfermedades procedan de sangre viciada, se curan con este poderoso tónico reconstituyente á base de hierro.
Venta en farmacias y droguerías, á pesetas 5 el frasco.

Antinervioso Howard
Ó TONICIDAD DEL SISTEMA NERVIOSO
¡Neurasténicos! ¡Nerviosos! No olvidar que existe este **ANTINERVIOSO** de preparación científica tan esmerada, conocida y fácil de tomar, como no hay otro medicamento. Os curará.
Reclácese toda caja que no sea de lata y carezca del nombre de sus depositarios, Pérez, Martín y Compañía.
Venta en farmacias y droguerías, á 4 pesetas caja.

PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA
La enorme molestia que ocasiona la tos se evita tomando estas pastillas sin rival, y sólo desconociendo sus positivos efectos por no haberlas probado, explica haya quien no las use. Son tan agradables al paladar como una golosina. Tienen la inmensa ventaja de carecer de opio y sus compuestos; no ensucian el estómago; quitan la inflamación de las mucosas y las desinfectan.
Sólo dos pastillas atenúan la tos; usadas con constancia, la hacen desaparecer.
Venta en farmacias y droguerías, á pesetas 1,50 caja.
Depositarios por mayor de estos prepar. doc: PÉREZ MARTÍN Y COMPAÑÍA, Alcalá, 9, Madrid.

VULGARIZACIONES HISTÓRICAS
POR **RICARDO FUENTE**
PRÓLOGO DE **PÉREZ GALDÓS**
EPÍLOGO DE **JOSÉ NAKENS**

300 páginas de interesante lectura
Pídase en todas las librerías
Precio: 1 peseta 50 céntos.

ESQUELAS DE FUNERAL Y ANIVERSARIO
Se reciben en la administración de EL RADICAL, calle del Factor 5.
TELÉFONO 1.390.

EMPLEOS COMERCIALES
Agentes para recorrer la plaza, trabajando á comisión, se necesitan en esta corte. Es trabajo compatible con cualquier empleo ú ocupación, bastando para su buen desempeño disponer de varias horas por mañana ó tarde.
Dirigir ofrecimientos de aptitud y referencias por escrito á D. P. C., calle del Factor, 5, 1.ª derecha.—Madrid.

LA CASA más económica en joyas y relojes, digan lo que quieran los que se llaman almacenistas y fabricantes de dichos artículos, es la de

LOPEZ HERMANOS

Relojes para bolsillo, á 5 pesetas.
" " pared, á 3 pesetas.

Compan oro, plata, platino yalhajas
MONTERA, NÚM. IIIIIIIIIII.—MADRID

Pastillas BONALD
Cloro-boro-sódicas con cascara De eficacia comprobada por los Médicos para combatir las enfermedades de la bota y de la garganta.
ACAFIYA Y VIELIS
Feliciclorocristado BONALD.—Medicamento antianémico y antiacidótico.
ELIXIR ANTIRACILAR BONALD
DE (Bicloro cínamo-vandico fento-glicérico) Combate las enfermedades del pecho.
Se vende en todas las farmacias y en la del autor, Néñez de Arce (antes Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona, c/igala, 6.

CROQUIS TELEGRÁFICOS
con arreglo al programa para la actual convocatoria de Telégrafos, por el Oficial del Cuerpo D. Pedro Padilla
Precio: 4 pesetas.
De venta en el domicilio del autor, calle de Colomela, 8, 3.ª, centro derecha, y en la Dirección general de Telégrafos, portería.
A los pedidos deberá acompañar su importe en letra de fácil cobro.

Enrique León
CIRUJANO CALISTA
Especialista en toda clase de afecciones de los pies.
Casa fundada en 1873.
CARRETAS, 7, ENTRESUELO
CONSULTA DE DOS A SIETE

RETO MARTZ
RIVAL QUE ESPERA
Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.
RETO MARTZ
Reto á las casas españolas que exponen tintas extranjeras á que las presenten mejores en clase y precio.
RETO MARTZ
El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz, las someterá al fallo de un tribunal de notables callógrafos, si hay quien quiera colocarse á ellas las tintas extranjeras para comparar la fidelidad, conservación y permanencia de color de unas y otras.
Expediciones á provincias, al por mayor, con descuentos.

LA CURACIÓN DEL VENEREO, SÍFILIS, ANEMIA
sólo se ha conseguido con los muy conocidos y milagrosos **MEDICAMENTOS COSTANZI**
Busto y nombre registrados. Millares de cartas de pacientes desahucados lo corroboran.
CONFITES, ROOB, INYECCIÓN Y ELIXIR
Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga.
Su curación pronta, segura, radical y garantizada, sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas, por medio de los **CONFITES Costanzi**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genitourinarias su estado normal.—Caja de Confites, 5 pesetas.
Males venéreos Purgación reciente ó crónica, goma militar, úlceras, etcétera, curación radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados **CONFITES ó Inyección Costanzi**.—Un frasco Inyección Costanzi, 4 pesetas.
Sífilis Curación radical con el antisifilítico **ROOB Costanzi**, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores en los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria.—Un frasco de **ROOB**, 4 pesetas.
Anemia Clorosis, neurastenia, inapetencia, tisis, impotencia, debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso **ELIXIR Nutro-Nascitina Costanzi**.—Frasco, 5 pesetas.
En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos **Costanzi**, aconsejamos lo verifican antes de visitar el organismo con curas imperfectas, pues usando los en las primeras manifestaciones del mal se extirpa en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado puede retardar sus maravillosos efectos por más que en definitiva sea su curación segura y radical.
Nota.—Los catarros, asma, bronquitis, curación radical, rápida y segura con el **Contrabrix Gran Ynglada**.—Precio, 3,50 pesetas.
Reumatismo y toda clase de dolor desaparece con el antirreumático **Gran Ynglada**.—Precio, 5 pesetas.
El vello no existe usando el depilatorio **Español**.—Precio, 2,50 pesetas.
PENYOS DE VENTA EN MADRID.—Al por mayor: Martín y Durán, Tardán, 3; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 7.—Al detall: F. Gayoso, Arcoval, 2; Borrrell Hermanos, Puerta del Sol, 5; Doctor Trasserra, Farmacia del Globo, Plaza de Antón Martín.
Depósito exclusivo: Laboratorio **AL por mayor: GRAU YNGLADA**
RAMBLA DEL CENTRO, 30.—BARCELONA
Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito debiendo dirigirse las cartas al señor Director del Consultorio Médico, Rambla del Centro, 30, bajos.—Barcelona.

El número 53 de **EL PROGRESO** Edición ilustrada SEMANAL DE BARCELONA
Es un número verdaderamente notable.—20 páginas Republicanas: Comprav EL PROGRESO—10 céntimos ejemplar
De venta en Madrid en el Ofrendo Radical, Príncipe, 12, y en los principales puestos de periódicos.

AUGUSTO OBREGON
y **JOSE S. CABALLERO**
DIBUJANTES
Jesús del Valle, 5, bajo.
Se encargan de toda clase de trabajos.

TARIFA

CLASES	PRECIO DEL FRASCO EN MADRID				
	Un litro.	Media litro.	Un cuarto de litro.	Ochoavo de litro.	Mediada.
Negra superior fija.....	1,25	0,70	0,45	0,30	0,25
Extra negra fija.....	1,50	0,85	0,55	0,35	0,25
Azul negra fija.....	2,15	1,15	0,65	0,40	0,25
Violeta negra fija.....	"	"	"	"	"
Estilográfica.....	"	"	"	"	"
Azul, verde, rosa, carmin, violeta y rojo fijas.....	1,25	0,70	0,45	0,30	0,25
De copiar, azul y negro.....	2,15	1,15	0,65	0,40	0,25
De copiar, carmin y rojo.....	"	"	"	"	"
De copiar, azul y violeta.....	"	"	"	"	"
Para timbre.....	6,00	3,20	1,75	1,00	0,60
Tinta poligráfica.....	8,00	4,25	2,50	1,50	0,70

Paquetes tinta en polvo para escuelas, á 0,40.
DESPACHO AL POR MAYOR Y MENOR
ADUANA, 27 PISO 1.º—MADRID

Antigua Farmacia Garcerá
Príncipe, 13, Madrid.
Productos higiénicos recomendados
Cápsulas sánctas salol benzoinas alcanforadas, contra hiebre, irritación, catarro vesical, etc. Frasco, 4 pesetas.—Inyección vegetal tónica astringente, higiénica de la uretra, irritación, hienorragia, hienorrea etc. Frasco, 1,50 pesetas.—Pomada hemorroidal; curación radical, 2 pesetas.—Acido bórico puro, un kilo, 1,75 pesetas medio; cuarto, 50 céntos, y 100 gramos, 25.—Bicarbonato de sosa inglés, puro, botas de 50 céntos, de 1 peseta, y por kilos baratísimo.—Grandes existencias de específicos, Aguas minerales y productos químicos recientes y en condiciones ventajosas. (Se remiten á provincias.)

¡CUIDADO!
Vajillas, flores y oro, á 23 pta. **CARLOS VELLILA** 13, Concepción Jerónima, 13 Provincias, pedir catálogo.
Corsés Regléz
Hechos y á la medida. Desde los más modestos á los de más lujo.
9, BORDADORES, 9 Company, lot. Fuencarral, 29.

TALLER DE FOTOGRAFADOS
Procedimientos modernos para negro y colores.—Confección muy esmerada y precios muy económicos.—Servicio especial p.ª provincias.
—CLAVEL, 3.—MADRID—
Nadie compre máquinas parlantes, sin oír previamente los discos mexicanos que acaban de llegar.
De un precios color pabito tñe el cabello la tintura Italiana, Sabona, no hay nada mejor!

EL RADICAL
DIARIO REPUBLICANO

Administración, Factor, núm. 5, principal
Gerente, **ALEJANDRO LERROUX**
Apartado de Correos núm. 282
Teléfono 1.390

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trimest.	Semest.	Año.
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias.....	"	6,00	10,00	20,00
Portugal.....	"	7,00	14,00	25,00
Gibraltar.....	"	7,00	14,00	25,00

EXTRANJERO

Unión Postal.....	"	10,00	20,00	40,00
Países no comprendidos en la misma.....	"	15,00	30,00	60,00

PAGO ADELANTADO
Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS
Línea del cuerpo siete, en cuarta plana: 40 céntimos de peseta.
Reclamos de tercera plana: una peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.
Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres, á precios convencionales.
Cada anuncio abonará 0,10 peseta de impuesto por inserción. (Ley de 14 Octubre 1896.)